



Hay 399 mil alumnos y 23 mil docentes. El tamaño del alumnado representa 1.1% del Sistema Educativo Nacional y el 29% de la población del estado. A diferencia de la mayoría de los estados, las autoridades de Tlaxcala no presentaron la estrategia y protocolos para el regreso seguro a clases, limitándose a emitir declaraciones públicas sobre la modalidad de retorno (híbrida, gradual, escalonada y voluntaria). Con el cambio de administración, el gobierno comenzó a distribuir kits de limpieza y lanzó un programa de atención socioemocional. Sin embargo, todavía no se da a conocer la estrategia estatal para el retorno a la presencialidad.

DESAFÍOS EDUCATIVOS¹

Caída de la matrícula



Transición educativa Secundaria → Media Superior (EMS)



Cobertura en EMS



Problemas de aprendizaje prepandemia³

Se ubicaban en el nivel de logro más bajo en:

Matemáticas

7 DE CADA 10



Comunicación

4 DE CADA 10



Desempleo en jóvenes² (20-29 años)



1. SEP. (2022). Estadísticas educativas, formato 911. Ciclo escolar 2020-2021 vs 2019-2020.

2. INEGI. Encuesta Nacional ENOE 2021.

3. SEP (2018). Resultados de Planea EMS 2017.

Nota: Cobertura es el número de jóvenes de 15 a 17 años que asisten a nivel Medio Superior.

EL PLAN de regreso a clases presenciales

- En Tlaxcala no se implementó un programa piloto en las últimas semanas del ciclo escolar 2020-2021. Asimismo, las autoridades estatales no dieron a conocer ni compartieron un portal digital con la estrategia y protocolos para el regreso a clases presenciales. Incluso, con el cambio de administración, no se presentó un plan estatal para el regreso a la presencialidad en el ciclo escolar 2021-2022.

A mediados de agosto, las autoridades educativas **informaron** que el 30 de agosto comenzaría el proceso de apertura gradual a las clases presenciales, siguiendo el modelo híbrido, escalonado y de asistencia voluntaria del gobierno federal.

- ◆ **Afectaciones a los aprendizajes:** Las autoridades estatales no informaron sobre acciones para identificar afectaciones en los aprendizajes del alumnado, nivelación académica o estrategias pedagógicas para hacer frente al rezago educativo.
- ◆ **Afectaciones emocionales:** A mediados de noviembre, el DIF estatal **presentó** el Programa de Atención Socioemocional para Niñas, Niños y Adolescentes para brindar atención a los estudiantes afectados por el confinamiento. De acuerdo con funcionarios de la dependencia, el programa cuenta con 100 psicólogos para atender diversas afectaciones, tales como ansiedad, depresión, estrés y estrés postraumático. Las autoridades estatales no han dado a conocer los resultados del programa ni las acciones desarrolladas en materia de salud mental.
- ◆ **Mejorar las condiciones de infraestructura:** La primera semana de diciembre, la administración entrante **informó** que el Instituto Tlaxcalteca de Infraestructura Física Educativa estaba a cargo de la rehabilitación de 115 planteles con un presupuesto de 73 millones de pesos. Respecto a la distribución de insumos, a mediados de septiembre el gobierno estatal repartió **kits de limpieza** en beneficio de 239 mil 389 alumnos y 19 mil docentes.
- ◆ **Protocolos de salud:** Medios de comunicación **informaron** días antes del regreso a las aulas que el gobierno estatal implementaría el esquema escalonado, gradual y voluntario. Asimismo, en los planteles se colocarían filtros sanitarios para vigilar las medidas sanitarias (uso de cubrebocas, temperatura, lavado de manos o uso de gel antibacterial) y se daría seguimiento puntual a los casos sospechosos y confirmados de Covid-19.



EXPERIENCIA del regreso a clases

- El lunes 30 de agosto dio inicio el ciclo escolar
- 2021-2022, implementándose los protocolos
- de seguridad sanitaria. Las primeras semanas
- del regreso a clases, **medios de comunicación** dieron seguimiento a los casos positivos
- de Covid-19 reportados por la comunidad
- educativa.

El **primer reporte** de las autoridades sobre los contagios tuvo lugar el ocho de septiembre, poco tiempo después de la transición del gobierno estatal. Informaron que desde el inicio del ciclo escolar se habían registrado 18 casos sospechosos y 31 casos positivos de Covid-19 en alumnos, así como 15 sospechosos y 14 confirmados en personal docente.

Un mes después, la autoridades de salud **presentaron** el último reporte oficial que se daría a conocer durante el primer semestre del ciclo escolar 2021-2022. Desde el 30 de agosto se habían registrado 54 casos confirmados de Covid-19 en estudiantes y 31 en docentes.

Respecto al número de estudiantes en modalidad presencial, a mediados de octubre la Secretaría de Educación de Tlaxcala **dio a conocer** que mil 338 escuelas se encontraban operando y que 235 mil estudiantes de educación básica habían regresado a las aulas. El 17 de noviembre, las autoridades educativas **informaron** que 74% de los alumnos se encontraba en modalidad presencial (lo que equivale a 250 mil estudiantes aproximadamente).

Los desafíos por atender

- ◆ Presentar y socializar la estrategia estatal, los protocolos y las acciones diseñadas e implementadas por el gobierno para el regreso seguro a clases. A pesar de que ya transcurrió la primera mitad del ciclo escolar, las autoridades todavía no dan a conocer la estrategia.
- ◆ Actualizar la cifra de contagios durante el ciclo escolar 2021-2022, incluyendo la información sobre personal docente y administrativo.
- ◆ Informar la inversión del gobierno estatal en rehabilitación de infraestructura educativa.
- ◆ Dar a conocer a la ciudadanía el número de planteles educativos en modalidad presencial, así como el total de la matrícula que se encuentra asistiendo a las escuelas de forma regular.

